

EL LIBERAL

Bisemanario independiente de información

NUMERO SUELTO 5 CENTIMOS — APARTADO 1125 — SUSCRIPCION MENSUAL 50 CENTIMOS

AÑO I

San José, Costa Rica, Centro América. Jueves 24 de octubre de 1918

NUMERO 4

Librería Española, Imprenta, Encuadernación y Fábrica de sellos de hule de MARIA v. de LINES

CASA FUNDADA EN 1884 POR DON VICENTE LINES V.

MAGNIFICO SURTIDO EN LIBRERIA: Las Obras más recientes en Español y en Inglés.—ESPECIAL SURTIDO EN PAPELERIA: blocks de papel rayado, papel para máquina de escribir, cajas de papel de escribir con sobres, papel carbón, papel secante de varios colores. SURTIDO COMPLETO DE EFECTOS DE ESCRITORIO — PRECIOSAS NOVEDADES JAPONESAS

EL LIBERAL revisará rigurosamente toda colaboración recibida.

Los autores son responsables de los artículos que se publiquen en EL LIBERAL.

Cables que no se reciben aquí

EL ASESINATO DE LA ZARINA Y DOS GRANDES DUQUESAS

Londres, 9.—Corre el rumor de que fueron asesinadas en Rusia la Zarina y las grandes duquesas Catalina y Olga para evitar que fueran trasladadas a España como lo había solicitado el Rey Alfonso.

EL ESTADO MAYOR ALEMAN CAMBIA DE RESIDENCIA. ASESINATO DE UN EMBAJADOR LA DICTADURA EN UKRANIA. LA REMOCIÓN DEL KRONPRINZ.

Amsterdan, 9.—El Estado Mayor alemán ha trasladado su cuarte general de Spaa a Borbiere, para facilitar los preparativos de la campaña del próximo otoño. El comisionado alemán en Petrogrado para los asuntos diplomáticos, fué asesinado ayer. Con exactitud se sabe que los ingleses hicieron durante el mes pasado 58,000 prisioneros. El General Kirchbach llegó el jueves a Riek y asumió inmediatamente la dictadura de Ucrania protegido por Alemania. El ejército alemán que se componía de 204 divisiones ha quedado reducido a 196. Han sido removidos varios generales y el Kronprinz. 3,000 operarios de la fábrica Krupp han sido enviados a Reims para activar la fortificación.

DOCE MILLONES DE AMERICANOS PARA EL FRENTE

Nueva York, 9.—Se han inscrito doce millones de hombres para prestar el servicio militar en el frente europeo.

LA PROCLAMA DEL EMPERADOR DE ALEMANIA

Amsterdam, 7.—En toda Alemania circula la siguiente proclama: "Al pueblo alemán. No puedo ocultaros, mis queridos súbditos, que en este momento estamos riñendo las encarnizadas batallas decisivas de la presente guerra, contra un enemigo lleno del más implacable orgullo y de innegables celo y envidia hacia nosotros, que le hacen ambicionar nuestra total destrucción. Por esto quiero alentarlos a que os decidáis con todas vuestras fuerzas a la gigantesca empresa, que ya no puedo negaros se acerca, de defender contra el odiado enemigo el sagrado suelo de la patria y la cultura que para Alemania conquistó nuestra labor pacificadora de muchos años.—GUILLERMO II, Emperador."

LA PRENSA ITALIANA Y LA PAZ CON ALEMANIA

Roma, 7.—La prensa unánimemente pide que al celebrarse la paz, los aliados no deben reconocer a Alemania derecho a ninguna de sus antiguas colonias, por ser indignos de la civilización.

NIDO DE AMETRALLADORAS

París, 6.—El miércoles el ejército del General Humber chocó contra enorme resistencia que le opusieron los alemanes, consistente en una roca que habían reforzado los entones con una capa de cemento, y dentro de la cual ocultaban un verdadero nido de ametralladoras.

Melcochas

LA ESTRELLA

— CON PREMIOS —

Despachamos pedidos a todas partes de la República. Solicite detalles.—Apartado 973. Solicitamos agentes.



Zapatería



R. AQUILES SANCHEZ

Calle Central - Sur

EL BACHILLERISMO

Eróstrato ha tenido sus continuadores en la historia; su furor incendiario no tuvo otro móvil que el de la vanidad personal, que el de un individualismo excesivo. Así encontramos en los anales de la criminalología, que esa misma vanidad ha sido el móvil esencial de múltiples delitos, de crímenes que han espantado a las sociedades.

Pues bien, esa vanidad transformada, ese endiosamiento del yo, ha dado origen en el seno de nuestra juventud a una enfermedad, que podemos llamar Bachillerismo. Esa coqueluche de la inteligencia se caracteriza por una ansia indefinida de fama que padece el paciente, por una exaltación exagerada de su personalidad, y finalmente por una pedantería marcada en todos sus actos y pensamientos.

Los bachilleres, llamémoslos así, tienden en todo y por todo al culto de sí mismos. Se creen científicos cuando apenas han vislumbrado en sus horizontes mentales el pórtico augusto de la ciencia; se consideran pensadores cuando apenas han sentido la vibración nerviosa de un pensamiento; en su discursismo fácil invaden todos los campos, tratan con la mayor naturalidad todos los asuntos por intrincados que éstos sean, dando así una nota más de su incapacidad, de su mediocridad.

Así como el campesino busca los trajes más vistosos para cubrir su persona insignificante, el bachiller busca las fórmulas más ampulosas, las palabras más sonoras, para llenar los huecos de sus ideas vacías. Esa hipertrofia de la vanidad, es también uno de tantos resultados de la deficiencia de la educación secundaria. Sino veámoslo: un joven que se ve obligado a sacrificar su personalidad en beneficio de la memoria, que de ser entidad inteligente pasa a ser una simple

máquina parlante, que sus bríos de joven son acallados, amordazados por una pseudo-educación; viéndose libre de ese acicate, da rienda suelta a su egotismo, y de ahí esa ansia de exhibirse, de llamar la atención.

En realidad, hay una embriaguez en saberse inteligente, en creerse genio, pero el hombre que atesore entre las "cuatro paredes del cráneo" una chispa de esa divinidad llamada inteligencia, no se expone al ridículo como lo hacen esos Narcisos enamorados de sí mismos.

ANTONIO ZELAYA hijo

Royal - Bar

CAFÉ, TE, CHOCOLATE

CENAS

TODAS LAS NOCHES

RAFAEL CRUZ MEZA

Cirujano—Dentista

Oficina: frente a la Botica Francesa

Jardinería

La Camelia

—150 varas al Sur de la Dolorosa—

Francisco Avila

Teléfono n° 172

Premiada con medalla de oro

San José, Costa Rica

El Liberal
 BISEMANARIO INDEPENDIENTE
 Editor y Redactor, HERNÁN VALVERDE L.
 Redactor y Admor. ANTONIO ZELAYA h.
 REDACCION: 100 varas al Norte del Almacén W. Steinvorth y Hno.
 Se publicará los lunes y los jueves
 Apartado 1125

EDITORIAL

Ha sido muy sensible para nosotros saber que algunas personas reprueban la palabra "Liberal" que quisimos poner de título a nuestro periódico. Se atribuye infundadamente a este título un espíritu antireligioso, y nada más erróneo.

Al pensar en cuál debiera ser el nombre de esta hoja que emprendería una amplia labor de libertad y de comprensión absoluta, resolvimos que fuera *El Liberal*, suponiendo que jamás se vería por eso con recelo de parte de los costarricenses católicos. Pero "La Verdad", al saludar al nuevo periódico, pone el reparo de que se llame así y le atribuye, por ende, un espíritu rebelde. La Biblioteca de Heredia nos hace un reproche y lo atribuímos también a la mala interpretación que se ha dado a "El Liberal." Estamos, pues, obligados a explicarnos.

No quiere "El Liberal" aparecer jamás exclusivista en ningún orden de ideas; no quiere tampoco combatir cuestiones de religión, aquí donde no hay partidos que se mantengan y luchen por conservar la supremacía religiosa. En Costa Rica, por fortuna para todos, estamos excluidos de luchar por conservadores o liberales. Allí en Colombia, en el Ecuador, en Nicaragua, donde se fundan los ideales políticos en una lucha reaccionaria de ideas religiosas y se dividen los hombres y hasta se niega la divina presencia de Dios por un capricho patrioter, allá sí podría combatir un periódico católico como "La Verdad" el título o la tendencia liberal de un colega. Pero aquí es, no solamente inútil, sino ocioso.

Liberal para nosotros quiere decir todo aquello que está del lado de la libertad, todo aquello que admita sin restricciones, aún lo que parezca contrapuesto a la suyo, siempre que no vaya en mengua de la verdad y de la justicia. Ser liberal es ser tolerante, ser comprensivo, ser normal, en fin. En un país como el nuestro en donde las tres cuartas partes de los habitantes son católicos, no cabe hacer esas diferencias suspicaces a que se refiere el colega.

Nuestro "Liberal" es, ya lo dijimos, respetuoso y serio, honrado y sano; y dentro de esa investidura, no es posible que quepa el ataque para aquello que más sagrado es para el hombre: su religión.

Nuestro "Liberal"—su nombre lo dice—acepta todo lo que honradamente piensen los hombres, pero alza la bandera y lucha hasta caer en el surco, por restablecer en el país la moral social de los individuos y por fijar de una vez—en la conciencia nacional—la labor abominable de algunos malos hijos de la patria!

Carvecería TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión, si se toma con las comidas
 Da vigor a los viejos, fuerza a los jóvenes
 y belleza a las mujeres
 Agentes en Limón: Costa Rica Soda Water Factory

Argonautas de ahora

Viajeros improvisados, tristes viajeros, miserandos argonautas que tenéis que llevar al usurero el alfiler de corbata o las herramientas para procuraros el soñado camarote.

He aquí que ya estáis en camino al huerto de las Hespérides.

¡Creczan alas a vuestras ambiciosas fantasías que al ansiado arribo del bajel la lámpara de Aladino será en vuestras manos!

Pobres viajeros!

Claro que hablo de vosotros, de los que no seréis nunca otra cosa que obreros del taller, mozos de tienda, carne blanca, en fin, en todos sus aspectos, propicia siempre al tráfico de la moderna esclavitud.

¿Dónde mejor que en vuestras casas estaríais, pobres almas ápteras? Matad ese brote de falsa ilusión que os inquieta, porque él es como los hongos que, aunque bellos, les falta calor y son tóxicos.

¿Es que acaso imagináis que los patronos y los burgueses, que los amos de otras partes son distintos de los nuestros?

Si hubiérais calmado desde la época de vuestra adolescencia todas las preocupaciones espirituales en la lectura, jamás hubiérais dormido una noche en ese camarote que os va a arrojar al maelstrom.

La poesía que nos eleva de la charca humana, y la filosofía que liberta a nuestras almas nos dan la convicción de que la única fortuna verdadera reside en nosotros mismos y que el tesoro único que existe es nuestro corazón, no importa que éste sea perverso o bueno. Tanto da la etiqueta que nos quieran poner en la farmacia humana.

Pero ya es tarde. La fiebre emigratoria parece que tuviera

naturaleza micróbica. Golondrinas que presienten la llegada del invierno, parten en bandadas miserables con el exhausto maletín de viaje, y el traje desteñido y la ojera ahondada acusando la vigilia prolongada de tantas fatigas y preocupaciones.

Sean los dioses qué evoluciones funambulescas hubo de sufrir el activo de la sociedad conyugal para suplir los crecidos egresos que demandó el presupuesto del viaje.

¡Cálculos en moneda extranjera! Vive Dios! Humo y paja se volvieron todos los cachivaches cuando fué preciso liquidar su producto en aquella maldita moneda extranjera.

Pero.....¿les mandará de allá en cuanto llegue.

No tardará el regreso de los emigrados. Será el regreso de la ilusión derrotada y de las almas con frío que buscan otra vez el calor nostálgico del hogar querido.

El éxodo desventurado los curará para siempre y han de besar humillados, con cariño humilde, el suelo maternal de la Patria que un día despreciaron. Porque casi todos estos viajeros se vuelven fanfarrones y al partir nos dicen blasfemias de la patria. Escorpiones, mil veces escorpiones.

Y es que los imbéciles no saben distinguir entre patria y Gobierno, entre Estado y Nación. Y si malquieren al Gobierno, o a cualquier Jefe Político o Juez porque les condenó un pariente o les quitó un puesto desahogan sus odios maldiciendo a la patria.

Malaventurados viajeros, viajeros tristes, argonautas de ahora, que Dios sea con vosotros.

CLAUDIO

Los domingos

en el América

Noche agradable, noche primaveral. Dios amante de las bellezas por él creadas, también quiso que ésta depusiera la lluvia que tantas molestias a veces causa, para que nuestras elegantes pudieran asistir al coliseo América.

Yo también fui, aunque tarde, pero por esto no dejé de apreciar en la pantalla la hermosa "Joya Fatal" cinta de irreprochable gusto artístico con panoramas de belleza sorprendente.

¿Recordáis la puesta del sol? que efectos preciosos para la paleta.

De la artista Lyda Quaranta y de su magistral interpretación, no sé que deciros, pues su forma es conocida universalmente y todas las creaciones por ella presentadas, dejan en el expectador emociones de un

efecto mágico e inolvidables.

El amigo Nicho, es de los que saben presentar las mejores atracciones cinematográficas, sin reparar en sacrificio alguno, con tal de que nuestra élite pase veladas sociales y poco costosas.

—¿Qué damas había en los palcos?

—No sé sus nombres, pero lector, confórmate cuando oigas decir que en las noches del América, hay más "rosas" que en los "Cármenes Granadinos."

Yo no miento

Funeraria Campos Hnos.

SERVICIO DE

¢ 15-00 a ¢ 3.000

Teléfono 330,

Avenida Cental,

Cuesta de Moras.

Preparación científica y racional para curar la Dispepsia y todas las enfermedades del ESTOMAGO

DIGESTOIDES

Hermann & Zeledón
BOTICA FRANCESA
San José, Costa Rica

La obra de "La Obra"

Que se nos perdone el error, si es que estamos equivocados, pero, francamente, la lectura del artículo titulado "Liceo Salinas y Liceo Gagini" y de la carta de don Justo Facio al señor Ministro de Instrucción Pública en "La Obra" contestando la invitación que se le hizo para que como ex-Ministro de dicho ramo asistiera al Consejo, nos hace la impresión de que en Costa Rica por lo general no hay luchas de ideas y principios, ni mucho menos altruismo y alteza de miras en las publicaciones, sino el más desesperante personalismo.

Se escribe algo fundamentado y razonado con hechos, casos y razones concretos y evidentes; tal nos ocurre con la publicación del modesto folleto "El Estado Docente" que vió la luz pública en días pasados, y cuyos juicios están hoy comprobados con los resultados; y es raro que un notable profesor como don Valeriano Ferraz o el reconocido profesor Montero Barrantes, externen sus valiosas opiniones sobre un juicio que no tiene más objeto que el de hacerle bien a la juventud, pues así lo hemos demostrado en nuestra labor humilde, pero sincera, de veintisiete años de lucha, dentro y fuera del país, señalando aquello que nos parece errado y sin temor a las iras de los superiores, pues vivimos en la creencia de que respiramos aires republicanos.—Lo más seguro es que se desate contra nosotros la miseria humana tan común en estos países liliputienses; si nuestra persona es insignificante, no recibe sino insultos e improperios, aunque diga las más puras y saludables verdades.—Pasó por nuestra querida Patria el señor Salinas, notable pedagogo formado y reconocido como tal en la misma Alemania; principió su obra fundamental sociológico educacional de altos vuelos y patrióticos, reformadoras y radicales miras, y la sapiencia criolla casi lo mata con sus intrigas e infamias; tuvo que alejarse dejando desamparada y huérfana a aquella juventud que en la Estación se despidió del apóstol triste y compungida al ver retirarse a tan insustituible educador. No hubo entonces quien le hiciera justicia; ¿por qué?, porque entre nosotros, por desgracia todo es personalismo. Hasta hoy no aparece don Luis Felipe González haciendo, en "La obra," un juicio, realmente, muy justo y bien fundamentado de la labor del singular educador, pero desgraciadamente, deslucido por venir en comparación de la obra del señor Gagini, quien, como expositór de castellano, no ha sido superado todavía en el país. El señor Facio expone las razones que tiene para no creer en la eficiencia de los consejos de instrucción pública, que nosotros, dicho sea de paso, consideramos tan importantes como las juntas de educación, cuando están bien integrados; pero no indica la manera de sustituir el Consejo con algo mejor y sí deja entrever el

encono que siente por ciertas personas que ayer no más colaboraban con él en su labor de gabinete.

El señor García Monge niega a don Luis Anderson la paternidad del magnífico Reglamento de Enseñanza Primaria que se dió a su paso por el Ministerio.

En resumen que sólo se ve en los escritos de estas personas cierto espíritu personalista, cuando no es un sectarismo desconsolador, que nunca beneficiarán al país ni a la juventud en nada, pues ya debiéramos comprender que los hombres no somos sino simples cosas que pasan y se acaban y que lo estable y fundamental son los principios y los hechos que evolucionan y mejoran, es verdad, pero que se originan, desarrollan y perduran de generación en generación; y que, por estar satisfaciendo nuestros caprichos y vanidades nunca romperemos el carapacho de nuestra pasión ni remontaremos el vuelo por las regiones grandiosas y amplias del patriotismo, el sacrificio y el altruismo.

Los principios fundamentales de la enseñanza racional son pocos y muy comprensibles; el señor Luis Felipe González los ha señalado al referirse al plan cultural del señor Salinas y en "El Estado Docente" están también con otras o parecidas palabras expresados en la página veinte; no son sino las conquistas científicas de los psicólogos y de los grandes maestros de la Pedagogía, pero esta inestabilidad en que vivimos y la pequeñez de nuestro criterio impiden que avancemos un palmo y son la causa de nuestro retroceso y del caos educacional que nos consume y enerva.

Por mirar nuestra conveniencia personal, querer imponer las últimas impresiones que nos entusiasman y no confesar nuestros grandes errores y dudas, mantenemos a la juventud en la zozobra y el desconcierto y no vamos a ninguna parte.

Ni siquiera hemos pensado en que, como dice Parker: "El maestro que se limita a instruir a sus discípulos, no es más que un pobre mercenario; el que además se consagra a la formación del carácter es verdaderamente educador, es un artista."—Con más o menos buenas intenciones atendemos el aspecto instructivo de la enseñanza; pero cada día se demuestra más que hemos descuidado, lo esencial, o sea el lado educativo, y que hasta la misma juventud nos va perdiendo el respeto y la fe al ver que somos incapaces de sacrificar nuestro exagerado amor propio por el bien general; no mirando que precisamente la enseñanza necesita meditación, reflexión, orden y estabilidad para que la Escuela responda a sus altos fines; porque hasta el Hogar y las familias trasciende ya la influencia nociva de la infructuosa lucha de personalismo y mezquindad que ha acabado hasta con las pequeñas conquistas

que habíamos alcanzado en el terreno de la cultura escolar.

Como somos pocos y tan pequeños, tomamos muy a pecho las observaciones y correcciones que podrían beneficiarnos y por este camino nunca llegaremos a mejorar nuestra triste condición docente.

Al contrario: mientras que en otros países el problema cultural se ha resuelto, simplificado y reducido a lo esencial e indispensable, nosotros nos hemos engolfado en un tenebroso caos, tan horroroso, que últimamente hasta se ha creído que fomentando la agricultura se resuelve el problema educativo de tendencias mucho más nobles, levantadas y grandes que las de acumular bienes materiales.

RICARDO CASTRO MELÉNDEZ

"LA LUZ"

SASTRERIA, CAMISERIA Y TIENDA
Teléf. 344-Lado Este del Mercado-Apart. 658
BARATILLO PERMANENTE

Surtido completo en pantalones de todos tamaños y estilos. Vestidos de moda para niños. Las mejores y más baratas clases de mantas, lienzo, muselinas, nanzúes, etamines, gasas y driles Sombreros de Jipijapa (Ecuador) los mejores y más baratos, pues vienen directamente.—TOBIAS A. VARGAS C.

LA BUENA ACOGIDA DE "EL LIBERAL"

(DOS CARTAS)

San José, octubre de 1918

Señor Director de

EL LIBERAL

Mi querido amigo:

Qué vacío más grande y más profundo rodeaba a los jóvenes de la naciente Costa Rica! ce rebros iluminados por el sublime fuego de la inteligencia, corazones alimentados por la lumbre del ideal que iban perdiendo sus fuerzas por la completa falta de un noble campo de sincera libertad en el cual poder lanzar a grandes voces las moribundas esperanzas de sus númenes intactos!

Mas ese vacío que tanto inquietaba a los jóvenes ha dejado de existir en estos momentos, y como el rayo luminoso del potente Zeus que trspasa las tinieblas para alumbrar así el efímero paso de los codiciosos hijos de Prometeo, el bisemanario que Ud. dirige, ha allanado todas esas dificultades que oponían resistencia al amplio desenvolvimiento de las mentes juveniles.

Pero como la lucha periodística es tal vez de las más áridas e ingratas tareas que la

inteligencia del hombre se propone vencer, y más aún, si esa tarea está basada en la completa renovación de ideas y no persigue únicamente el lucro miserable de unas cuantas pesetas, está expuesta a las pérdidas murmuraciones de los envidiosos zoilos que acechan a los seres superiores con las viles pretensiones de manchar su dignidad y su decoro con el lodo putrefacto de sus apollilladas críticas malsanas...!

Y como es vieja costumbre (en todos los pueblos de la tierra, y en todas las edades) la de aniquilar la opinión personal de los individuos revistiéndola siempre con las galas del servilismo y la máscara de la hipocresía... y si no se consigue tal intento, sepultarla para siempre en las lóbregas cavernas del olvido y aún del aislamiento, temo mucho, mi querido amigo, que Uds. encuentren una grave oposición en este ambiente de hombres sin entusiasmo.

L. DEL VALLE

Grecia, octubre 13 de 1918

Sr. Director de

EL LIBERAL

San José.

Estimado señor:

Impulsado por la buena impresión que me ha causado la aparición de un periódico independiente en donde discutir sin pasiones los asuntos nacionales, no puedo menos de felicitar a Ud. y compañeros, darles frases de aliento, como creo lo habrán hecho multitud de personas, y cooperar con Uds. en lo que mi pequeño radio de acción lo permite.

Tengo la convicción de que un periódico que como "El Liberal", que tiene por bases justicia, lealtad y cultura, como se ve en su editorial del nº 1 y "que no adulará por servilismo", encontrará apoyo en todos los costarricenses y tendrá que surgir aún a pesar de la oposición que puedan hacerles fuerzas malsanas, que por sobrepujar, tratarían de oscurecer a los que llevan la luz y la razón.

De Uds. attº y s. s.

ABELARDO ROJAS

A los padres de familia

Tengo el honor de avisar que me quedan disponibles las horas de 4 a 5 y de 7 a 9 p. m. para dar clases particulares y preparar alumnos escolares.

RICARDO CASTRO MELÉNDEZ
(Lado Sur de la Plaza de la Dolorosa)

Rogelio Fernández Güell

El cable nos ha traído la triste noticia de la desencarnación de nuestro querido amigo y hermano el señor Rogelio Fernández Güell, Presidente de Honor de la "Sociedad Espiritista de Cuba". Y decimos tristísima con doble motivo. No por el hecho de haber desencarnado, pues que ese es un trance natural de nuestra evolución terrenal, sino por las circunstancias especiales que concurrieron a su desencarnación. Nuestro pobre amigo acabó violentamente sus días víctima de las acechanzas de la política. Murió a manos de las tropas gubernamentales en el momento de escapar a tierra extraña, cerca de la frontera panameña.

Rogelio Fernández Güell no era un hombre vulgar. No era tampoco una personalidad desconocida para la América. Fue conocido, no solamente en la América latina sino aun de la América del Norte, donde desempeñó comisiones muy importantes del Gobierno de Madero y del anterior Gobierno de Costa Rica. Desempeñó además el cargo de Subsecretario de Gobernación en Costa Rica y el de Director de la Biblioteca Nacional de Méjico. Sus obras, siempre llenas del exquisito gusto literario, que le caracterizaba como escritor atildado y veraz, son de muy variado carácter. Es el autor de la magnífica obra que tanta admiración ha causado entre los espiritistas latino-americanos titulada "Psiquis sin velo", impresa en los talleres nacionales de Méjico en tiempos de Madero. Escribió asimismo otra hermosa obra, poco cono-

cida aún entre los espiritistas americanos, titulada "La Clave del Génesis", de la cual hemos de hablar en breve. Conferencias literarias, filosóficas, y sociales le dieron también justo renombre como orador de gran talla. "Episodios de la Revolución Mexicana" es otro bello libro de Fernández Güell, en el que relata con veracidad singular todos los accidentes de la revolución mejicana, capitaneada por Madero, su gran amigo, que culminaron en el asesinato del infortunado Presidente.

Editor propietario del importante diario costarricense "El Imparcial", laboró Fernández Güell, con denuedo por la reforma política de su patria, recogiendo por su campaña y sus arrestos el fruto que recogen generalmente los redentores de pueblos: la muerte; la desencarnación violenta y prematura.

La "Sociedad Espiritista de Cuba" y con ella los redactores de esta revista lamentan sinceramente la desaparición inesperada del querido amigo y digno Presidente de Honor, elevando todos el pensamiento fraternal que los anima para alentar y fortalecer en su tránsito al espíritu liberto de nuestro hermano y amigo.

S. MOLINA

NOTA:—Tomamos de "Psiquis" revista espiritista de la Habana esa recordación que se hace de nuestro compatriota desaparecido. Nosotros, al reproducir la nota que le rinde ese homenaje, agradecemos de "Psiquis" sus frases para el luchador desaparecido.

En acecho

Se impone en el criterio de los que quieren libertarse del apasionamiento, que, con raras excepciones, el asunto de la Enseñanza Secundaria debe sancionarse hoy por hoy ardua y valientemente. Es una de las maneras de hacer "patria," vindicar los asuntos que en ella se autenticen, así sea a costa de los mayores sacrificios, porque sabido se tiene que, a veces, hay que luchar contra instituciones establecidas a la sombra de perpetuas tolerancias, resguardadas por sinnúmero de gentes, las cuales constituyen los "ídolos consagrados", o digámoslo claro, los instrumentos poderosos del Engaño y destrucción moral e intelectual.

Por el momento, a lo que voy, es a arrebatarse la careta con que ha luchado en vano por colocar sobre mi altiva personalidad de joven uno de los señores Directores de Colegios, me refiero al pedagogo don Carlos Gagini, quien "jefe" nuestra antigua "Escuela Normal", la de sus antecesores Brenes y García Monge.

Según noticias que no certifico, pero de las cuales ni un minuto

dudo, se dice que don Carlos, a principios del mes de Agosto próximo pasado, le envió una carta al señor Ministro del Ramo, indicándole que sería bueno me llamase a mí a su gabinete para que buenamente le expusiera varias importantes "revelaciones" sobre cosas que yo sabía ocurrieron durante pasadas épocas en la "Escuela Normal."—Pues, señores, por dicha no me llamaron; en mi ceño adusto advertieron no hay duda realzada la verdad y la firmeza de carácter. Lo que yo sabía y sé, lo sabe todo el mundo, limpia está la página adonde suplantaron su firma los profesores de aquel plantel de enseñanza, el más amplio y mejor que se haya visto, y hoy, para siempre fenecido. A los alumnos, a los padres de familia, a los particulares, lo que ellos vieron y supieron, es lo mismo y único que a mí me consta: las puertas abiertas a los amigos y enemigos de la Escuela. Eso es todo. Debido a que fui alumno y desinteresado amigo de algunos de los antiguos profesores, no iré a deshacerme en elogios—por bien merecidos que estén—habrían quizás de interpretarse intencionados. Sobre el particular, desconocidos lectores, mi opinión es la que veis ahí, en breves líneas.

Exposición Nacional

1917

Premiado con medalla de oro

EBANISTERIA
FABRICA DE MARCOS
TRABAJOS DE TALLA

Adolfo Sáenz G.
San José—Costa Rica
75 varas al Este
de La Información



Fábrica de Galletas Nacionales y Pastelería Nacional

MOISES ARTAVIA

TELEFONO 279

La única Fábrica premiada con Medalla de Oro en la Exposición

PRECIOS DE LAS GALLETAS Y CANTIDAD QUE CONTIENE LA LATA

NOMBRE	CANTIDAD	PRECIO
MARIA	600	¢ 8.00
BIZCOCHOS	400	" 5.50
BESITOS	1000	" 6.25
QUEQUES	300	" 6.50
VAINILLA	400	" 7.00
CACAO	400	" 7.00
MIXTURA	700	" 6.75
REIMS	400	" 6.25
RIOJANOS	350	" 6.00
FAMILY BIQUIT	375	" 6.00
FRESA	250	" 6.00
SPORT	300	" 6.00
ALMENDRADOS	600	" 8.00
PITILLOS	300	" 6.00
LUSITANOS	350	" 6.50
LIMON	300	" 6.50

De 10 latas en adelante se hará un descuento entendiéndose directamente con la Fábrica.

Llevo por dicha frescos en mi cerebro los fundamentos de la lealtad, del deber y del Honor, y en vano el señor Gagini u otro claman por enmascarar mi insignificante personalidad, que nada vale, a tanto no se marchite el corazón, altivo en plena juventud, y jamás por mezquinas intrigas cercenado.

Hago esta aclaración en honor a la verdad y no por el prurito de atraer simpatías que juzgo ya perdidas, pues de "nadie" espero en absoluto y solo me encuentro, muy solo, en este mi humilde rincón de provincia.

RIGOBERTO ALVAREZ B.
Alajuela, Octubre de 1918.

FUNERARIA POLINI

Servicio de 1ª clase por ¢ 100 00 con los mejores troncos de caballos importados



La carroza especial es la más artística para servicios de gran lujo. No comisionamos agentes. Teléfono 14.

Melcochería 'El Trébol'

Las mejores y más sabrosas melcochas de frutas.

PREMIOS: de 1, 2 y 5 melcochas
TELEF. 1517 — AP. 1055

DE ATENAS

El 24 del corriente estará la ciudad de Atenas de gala por ser la fiesta patronal de San Rafael. El señor cura tiene mucho interés en festejar ese solemne día.

—La filarmonía estudia sin descanso para exhibirse en su melodiosa música.

—La juventud ateniense se prepara para un baile de fantasía.

—La Honorable Corporación Municipal se ha dignado arreglar con esmero las calles y varias casas, para ornato de la ciudad.

—Esperamos ese día para alegrarnos, pero se renovará en nuestros corazones el recuerdo inolvidable del Presbítero Ricardo Rodríguez, que siempre vivirá entre nosotros.

CORRESPONSAL

Zapatería

DE JESUS RAMIREZ
CALZADO MODERNO
FUERTE Y ECONOMICO
200 varas al Sur del Teatro
América

IMPRESA "EL PUEBLO"